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教育

在畅谈高新区教育时，该区文化教育体育管理局局长孙健通说——

要往高处站 就向新处想
□记者 杨寒冰

留美中学生是 7
年前的366倍

3月12日，由教育部留
学服务中心、中国教育在线
联合主办的“留学行业发展
与挑战”论坛在清华大学隆
重举行。据美国国土安全局
最新发布的统计数字，2005
年至2006年，仅有65名中国
中学生前往美国私立高中念
书，而2012年至2013年，美
国私立高中已有23795名中
国学生，是7年前的366倍。

与此同时，国内的国际
班也呈现出异常火爆的态
势，中国教育在线现场发布
的《2014 出国留学趋势报
告》显示，在北京市的公立
高中中，有 17 所共开设了
22 个 国 际 班 ，2009 年 到
2013 年，北京市公立高中
国际班的数量由 6 个增加
到22个。

（据人民网）

在内地招生的香
港高校增至17所

近期，香港高校纷纷在
内地举办招生说明会。据了
解，2014年，港校内地招生
有两大变化：招生学校增至
17所，新增的高校包括明爱
专上学院、明德学院、东华学
院和恒生管理学院等，与此
同时，部分高校学费、生活费
略涨。而在港校内地招生走
过10多年历程之后，内地家
长、学生对是否选择港校也
更趋于理性。

（据《新京报》）

北京西城学校办
免费兴趣班

下午三点半，孩子早早
放学，家长却无暇看管；在社
会上报个兴趣班请人代管，
既贵又不放心。这是时下困
扰无数家长的“三点半难
题”。对此，北京市西城区的
不少学校出了招儿。新学期
开始以来，该区的黄城根小
学、实验小学、回民小学等纷
纷在校内自办课后兴趣班，免
费开设孩子们喜欢的各类科
目，本校老师加外聘行家齐上
阵，确保孩子开心、家长放
心，俨然办起了一个个“校园
少年宫”。该区教委负责人
表示，类似做法将在全区中
小学中推广。

（据《北京日报》）

（记者 姜丽君 整理）

高新区文化教育体育管理局

是前年8月成立的新机构。同年9

月，孙健通就任该局局长。在谈

及高新区教育未来发展时，他直

言，高新区的教育要突出两个字：

“高”和“新”，即用高标准、高品

质、高效率，建设新学校，打造新

课堂，发展新教育。

高新区教育正在奋起直追

孙
健
通

（
图
片
由
本
人
提
供
）

记者：人们在谈论“名学校”“好学校”时，涉及高新区
的并不多。作为高新区教育部门的负责人，您怎样看待
这种现象？

孙健通：这是不能回避的事实。长期以来，高新区以
发展高新技术产业为主要任务，社会事务职能特别是教
育工作相对薄弱。全区没有在全市叫得响的学校和特色
突出的学校。2012年，在校中小学生按测算标准应有1.5
万名，但实际不足8000名（含外来务工人员子女近3000
名），辖区学生外流较多。

记者：面对这样的状况，您工作起来是否压力山大？
孙健通：说没有压力那是假的，不过，有压力，更有动

力。高新区的教育虽然起步较晚、暂时落后，但我们不甘
落后，正在奋起直追，相信通过努力，高新区的教育一定
会有大的进步。

记者：高新区教育虽然起步较晚，但目前已有明显
起色。今后，您有哪些教育策略准备实施？

孙健通：用两个字简单概括就是“合”和“分”。
记者：请您谈谈具体“合”“分”二字所囊括的具体

工作。通过“合”和“分”，能否实现“高”和“新”？
孙健通：好的。
“合”就是合作、合力。教育是一篇大文章，高新区

教育要又好又快地发展，就要学会借智、借力，与强校、
名校合作，与大学专家合作，与社会各界合作。

我局成立以后组织的第一场教师培训，就是
请 2011 年度全国“十佳”现代校长、西下池小学
的李艳丽来作的。我们还经常组织团队去外地、
兄弟县区先进学校取经，博采众长，消化吸收，为
我所用。

去年4月，我们组织全区教师进行了为期3个多
月的“大家访”，有力地密切了家校关系，促进了教育合
力。近期，我们正在联系北大、华中师大等名校在我区
合作办学或建立教育实验基地。

“分”就是分类管理、分层培训、分段施教、分步
推进。

分类管理：根据全区学校发展阶段、具体情况的不
同，分三类实行管理和指导。

分层培训：即对校长、名师、学科带头人、骨干教
师、班主任、年轻教师等实施不同科目和内容的培训。

分段施教：不同年龄段的孩子，身心特征不同，教
育的侧重点也不应相同。

对学龄前的孩子，以游戏教育为主；对小学生，以
培养学习兴趣和养成好习惯为主，还要引导他们学会
总结学习方法；对初中生，则要引入理想教育，激励他
们敢于有梦、勇于追梦。

分步推进：我们设想通过3年至5年的努力，在完
成学校标准化建设的同时，实现学校特色化发展，并
借助高新区的优势和信息化的机遇，在洛阳市率先
实现区域教育信息化，最终实现教育优质化，逐步建
成一批书香校园、活力校园、智慧校园，让学生不仅
在学校能学到知识，而且能感受到生命的快乐，让教
师、学生、家长能在情感的交流中，碰撞出教育智慧
的火花。

教育是唤醒人、开发人、完善人的过程。我们希望
通过自己的工作，促进学生全面发展、自主发展、个性
化发展。如果能够达到这个目标，高新区教育的“高”
和“新”也就随之实现了。

学生外流现象逐渐减少

记者：截至目前，高新区文化教育体育管理局成立已
有一年多的时间，你们确立了怎样的工作思路？

孙健通：我们的工作思路可以概括为“一个主题，两
个重点，三项任务，四大目标”，即以立德树人、素质教育
为主题，以建设专业化的教师队伍和提高教学质量为重
点，以增加、整合、优化教育资源为任务，以标准化、特色
化、信息化、优质化为目标。

记者：请您重点谈一谈一年多来是如何增加、整合、
优化教育资源的？

孙健通：先说增加教育资源。我们积极开展“招校引
资”，推动幼儿园、中小学校新建和改扩建。目前，有的正
在进行工程建设，有的已实现正常教学。

再说整合教育资源。我们理顺了教育体制，促进教
育均衡，邀请国内多名知名教育专家亲临指导。

最后说优化教育资源。一是实行校长竞争上岗，激
发用人活力；二是加强教师培训，更新知识和观念，提高
素质，增强能力；三是以环境和活动为载体，建设校园文
化；四是开展星级创建，改进学校管理；五是不断完善学
校硬件设施。

经过努力，去年9月新学年开学，我区中小学生人数
增加了935人，达到8504人。

家长对高新区教育的信任感在增强。早上天不
亮，小学生背着大书包，挤公交车到外区上学的现象越
来越少了。
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